



# Fundamental, promover uso y enseñanza de lenguas maternas en las familias, escuelas y en la sociedad

## Boletín No. 6213

• Este martes participó en la sesión de la Cámara de Diputados, Guadalupe Suárez Avendaño, hablante de lengua cuicateca

En sesión presencial de la Cámara de Diputados, Guadalupe Suárez Avendaño, hablante de lengua cuicateca, consideró fundamental que se promueva el uso y la enseñanza de la lengua materna en las familias, escuelas y en la sociedad en general, se valore la diversidad lingüística y se fomente el respeto hacia las diferentes lenguas y culturas.

Agregó que para que se logre preservar y revitalizar las lenguas originarias, es necesario que el gobierno, diputados y senadores busquen la forma de dar las herramientas necesarias para que en las escuelas tengan la forma de trabajar con el uso de la lengua.

Al hacer uso de la palabra, como parte del impulso que la Cámara de Diputados otorga al uso y conservación de las lenguas indígenas nacionales, agradeció el espacio para hablar de la importancia del uso de la lengua materna, ya que se ha estado perdiendo el uso de ella. Afirmó que cuicateco es una de las lenguas que hoy en día está en peligro de extinción.

Expresó que la lengua materna es la primera que se aprende de forma natural durante los primeros años de vida, por lo que “recordarla nos da identidad y es una virtud, porque nos hace ser únicos, ya que se preserva conocimiento, cultura, tradición, y una manera diferente de ver el mundo”.

Sin embargo, continuó, en la actualidad muchos ya no lo hablan, niños y adolescentes, debido a la globalización y a la influencia de los medios de comunicación, así como el poco interés que le dan en las familias.

Dijo ser una mujer indígena y que su voz es valiosa como la de todos y todas; “tengo el derecho de expresarme en mi primera lengua, porque eso me da identidad, una forma de ser, pensar, hablar y de vestir y de tomar decisiones y acciones para el beneficio de mi comunidad”.



Relató que es hablante de la lengua cuicateca de la comunidad de Santa María Tlaxitac, Cuicatlán, Oaxaca, y originaria de esa tierra donde la hace ser importante por su historia. Señaló que Tlaxitac, en cuicateco significa “pueblo en aquel cerro”.

La presidenta de la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados, Marcela Guerra Castillo, mencionó que Guadalupe Suárez Avendaño se dedica a la agricultura y funge como regidora de Hacienda en su comunidad.

